Le groupe "Mémoire de Saint-Pierre" a 30 ans !



Quel chemin parcouru, et toujours là! Le cheminement a débuté en réalité il y a plus de 30 ans. Cela a germé au sein du groupe de la Confédération Syndicale des Familles (CSF). Cette organisation était très présente sur le quartier, sous la direction d'Yvonne Toscer.

C'était surtout des femmes. Elles faisaient un travail important sur le thème de la consommation, du soutien

scolaire, des transports...

Ce travail était reconnu, et la CSF était présente au titre de membre de droit, au sein du conseil d'administration du collège public Saint-Pol-Roux et de celui de la "Maison de Quartier" (MdQ). Elle est devenue depuis, "Maison Pour Tous" (MPT). Celle-ci venait de vivre des problèmes au sein de son CA, et il fallait relancer l'animation. Quelques adultes et la CSF s'y emploient.

1985 : création d'un groupe mémoire

Lors d'une réunion interne de la CSF, il fut décidé de proposer à la MdQ, des actions comme la création d'un journal de quartier et d'engager un travail sur la "mémoire collective du quartier". Cela fut fait le 6 décembre 1985. Le directeur Gilbert Guéné aidera à monter le projet. Le 21 janvier 1986, le CA de la MdQ décide de créer une commission pour élaborer la création d'un groupe "Mémoire de Saint-Pierre".

Le 5 février 1986, la commission commence à travailler sur les différents problèmes posés par la place d'une nouvelle activité au sein de la MdQ. D'autres réunions suivent pour structurer une cellule : ses activités, son implantation géographique, ses moyens d'expression...

Le groupe se constitue, avec pour responsable Hervé Cadiou, professeur au collège Saint-Pol-Roux. Celui-ci a mené un travail avec ses élèves sur l'histoire de Saint-Pierre. Gilbert Guéné le contacte, il accepte.

D'autres personnes nous rejoignent au fil du temps : F. Lullien, M. Floch, F. Kergonou, Y. Le Roy, J. Pochart, P. Floch, H. Le Turquais, A. Boité...

Nous avons un support remarquable : l'accès aux archives de Michel Floch (surnommé l'historien de Saint-Pierre), que son fils Michel met à notre disposition.

1987 : création d'un journal de quartier

Autre élément décisif : la MdQ décide de créer un journal de quartier "l'Écho de Saint-Pierre". La première version sort en février 1987, puis "l'Écho de Saint-Pierre spécial magazine" en mai 1987, mensuel jusqu'à la fin de l'année. Nous y publions notre premier article "Pourquoi Quilbignon", reprenant le texte de Michel Floch. Puis "l'Écho" prendra la forme actuelle avec le N° 1 en janvier 1988 dans lequel on raconte le témoignage sur le passé de Saint-Pierre, d'Yves Le Roux, né en 1892.



Le groupe "Mémoire de Saint-Pierre", lors d'une sortie au bois de Keroual.

Le groupe s'organise

Réunion mensuelle très amicale d'un groupe qui s'élargit, qui établit un programme de travail : un plan de parution d'articles dans "L'Écho", apparitions publiques, expositions, conférences, édition de plaquettes, de livres, interventions dans les écoles...

Si l'on fait le bilan de tout ce travail, de l'expression de différentes sources relatives à l'histoire de Saint-Pierre, quelle richesse! Le terme "mémoire collective" garde toute sa valeur. Une mine pour les historiens à venir!

Cela a aussi été possible grâce à notre insertion au sein de la MdQ (MPT). Celle-ci nous a donné les moyens de nous exprimer, nous a aidés tout au long de ces 30 ans qui ont été fructueux

Au début de la parution de "l'Écho", j'accompagne Gilbert Guéné pour une rencontre avec le conseiller général de l'époque, Marcel Floch. Il nous a félicités pour la réalisation du journal, en précisant l'intérêt du lecteur, surtout à la page mémoire, et nous annonce une subvention pour nos publications. Cela fait plaisir !

Il est certain que le lien qui unit "l'Écho" et le groupe de "Mémoire de Saint-Pierre" est indispensable et très porteur. Le groupe aurait-il duré si nous n'avions pas eu la motivation pour fournir mensuellement un article aux rédacteurs du journal ? Ce n'est pas certain...

2002: association

En octobre 2002, le groupe est devenu une association "Mémoire de Saint-Pierre", avec comme président Alain Cloarec, aujourd'hui remplacé par Nelly Ménez. Elle se réunit tous les 2èmes vendredis du mois à la MPT. Ceux qui veulent y adhérer sont les bienvenus.

En conclusion, nous souhaitons une longue vie au groupe "Mémoire de Saint-Pierre" et à "l'Écho de Saint-Pierre". Bravo et merci à tous ceux qui ont participé au travail d'histoire locale!

Jean Pierre Madec